
№ 市民意見の概要 件数 市の考え方

1

　「尼崎版総合戦略」というタイトルは、尼崎市総合計画
を推進するための戦略というイメージと受け取ったが、4
ページでは、総合計画を基に、まち・ひと・しごとの分野
に焦点を絞ったアクションプランとあり、国の「まち・ひと・
しごと創生総合戦略」を踏襲するものと認識しました。
　市民は「尼崎市総合計画」について周知しているわけ
ですから、「尼崎版総合戦略」というネーミングでは、混
乱するのではないでしょうか。「尼崎版まち・ひと・しごと
創生総合戦略」などとしたほうが混同しないと思います。 1

[すでに盛り込み済み]
　大都市近郊にありながら人口減少傾向が続き、すでに
その対策について総合計画において取組を始めていた
本市においても、国の地方創生の取組を機に、総合計
画のアクションプランとして「総合戦略」を策定することと
したものです。
　その検討過程で、教育向上やシビックプライドの醸成な
ど、国の総合戦略には無い項目に取り組むことにしたた
め、本市の総合戦略では全体像を「まち」、「ひと」、「しご
と」の３つに分類して掲載することを見送り、名称も「ま
ち・ひと・しごと」の表示を外すことにしたものです。
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　第Ⅱ章　「１．「ひと咲き　まち咲き　あまがさき」に向け
て」は目標を提示していますが、「ウ．「ひと咲き　まち咲
き　あまがさき」による地方創生」という説明があるのは、
目標と手段が同じ表現ではないかと思いました。
　例えば「市民参画による地域創生」とするなどしたほう
がわかりやすいと思います。

1

[意見を反映した]
　「ひと咲き まち咲き あまがさき」は尼崎市総合計画の
キャッチフレーズであり、この尼崎版総合戦略でも実現を
目指していくものです。
　その「ひと咲き まち咲き あまがさき」を実現すること
が、本市にとっての地方創生であると考え、この表題と
いたしました。
　なお、いただきました意見等を参考に、「ウ．「ひと咲き
まち咲き　あまがさき」による地方創生」の最後の段落を
変更しています。

（変更前）
○今後、複雑多様化して現れるであろう課題に対し、ど
のように対応していくのかを市民の皆様とともに考えてい
きます。

（変更後）
○今後、都市部である本市においても地域の課題はより
多様化し、複雑化すると考えられます。「課題解決先進
都市」を目指す本市では、「地域において市民一人ひとり
が学び、成長し、活躍し、まちに活気を生み出していく。
そしてその営みを未来に引き継いでいく」という「ひと咲き
まち咲き あまがさき」の考えのもと、尼崎の創生に向け
た総合戦略を策定しました。

3

　（９ページ）「ウ．「ひと咲き　まち咲き　あまがさき」によ
る地方創生」に記載されている「○今後、複雑多様化し
て現れるであろう課題に対し、都市部である本市におい
て、どのように対応していくのかを市民の皆様とともに考
えていきます。」について、具体的な市民との戦略会議、
ワークショップなどは考えているのか。

1

[すでに盛り込み済み]
　上記の「市の考え方」にあるように、本文は修正しまし
たが、本市では尼崎市総合計画において「市民、事業
者、行政がともに将来を築いていく」ことを目指しており、
総合戦略においてもその方向性は変わっておりません。
　次年度以降、本市の最上位計画である「尼崎市総合計
画（後期計画）」の策定に向けて取り組んでまいります。
その策定は基本構想をもとに、素案策定の段階から市
民の皆様とあまがさきのまちづくりの方向性等につい
て、意見交換をしていきたいと考えております。

尼崎人口ビジョン及び尼崎版総合戦略（素案）に対するパブリックコメント募集結果

　○2人・１団体から12件の意見をいただきました。
　○寄せられたご意見の概要とそれに対する市の考え方は以下のとおりです。

タイトル等について

市民との協働について

別紙　１



4

　尼崎市は、小学生や中学生の学力テストの平均点が
全国平均を下回っており、教育環境を考えればあまり住
みたいところではない、という声をきく。
   人口を増やすためには、ファミリー層ではなく、独身者
層を増やす戦略の方が有効ではないか。たとえば、６０
歳未満の独身者は、公営住宅にも入りにくい。
　独身者に対する施策を充実させ、独身者層の転入と定
着を図ることを検討してはどうか。 1

[すでに盛り込み済み]
　人口ビジョンに示していますとおり、今後の人口推移は
社会移動によるものではなく、出生率の回復が人口減少
に歯止めをかける鍵になりますことから、まずはファミ
リー層の転出を抑えつつ、子どもを産み育てる環境を整
えることを、基本目標に掲げました。
　一方、本市の特長としては、独身を含む20代前半の若
年層は転入超過であることから、総合戦略にはそれらの
若年層が「尼崎に住み続けたい」、転出したとしても「い
つか戻ってきたい」、と思えるまちづくりが重要であること
も示しており、そういった取組についても、今後、この総
合戦略を進めるなかで検討してまいります。

5

　ファミリー層の転入と定着を主な戦略とするのであれ
ば、他の地方自治体の施策を参考にしてはどうか。
　たとえば、貧困家庭の子弟に塾に通うための費用や進
学を希望する学校の受験料を支給すること等である。
　尼崎市では学力向上クリエイト事業も実施されている。
しかし、小学生や中学生の学力テストの平均点は全国
平均を下回っている。けっして十分とは言えないのでは
ないか。

1

[すでに盛り込み済み]
　ご意見にありますような「学校教育」を含めた「学び」や
「育ち」につきましては、重要であるとの考えから、総合
戦略を支える６つの政策分野の１つとして「学校教育・社
会教育と人材育成」を掲げていますが、「学校教育・社会
教育と人材育成」については、国の示す総合戦略にはな
い、本市独自の視点から設定した項目となっておりま
す。
　なお、追加の取組については、限られた予算の中、こ
れまで実施してきている他事業との優先度を見極めるな
どの検証作業が必要であり、今後、この総合戦略を進め
るなかで検討してまいります。
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（10ページ）「（２）時代の変化を捉え具体化しつつある取
組」に掲載されている図「現在新たな展開を見せている
主な取り組み」に環境系の活動が掲載されていないとい
う印象を受けた。
　「環境モデル都市」「尼崎グリーンニューディール」「あ
まがさき環境オープンカレッジ」など環境を題材にした人
材開発、拠点づくり、市民、行政、企業、学校などのネッ
トワーク開拓は展開中であるわけですから、この図の中
に入れてもおかしくないと思います。
　またこの図の中のすべての項目について具体的な概
要説明があるとより戦略的なイメージが伝わると思いま
す。

1

[意見を反映した]
　いただいた意見を反映し、「現在新たな展開を見せてい
る主な取り組み」　図中に「尼崎市環境モデル都市の展
開」を追記します（掲載ページは19ページに変更となって
おります）。
　また、図中に記載されている取組については、現在新
たな展開を検討しており、現段階では具体的な内容をお
示しできないものもありますので、その個別の新たな取
組内容等については、今後の予算編成の過程等でお示
ししていくものと考えております。

7

（28ページ）総合戦略政策パッケージ「（２）学校教育・社
会教育と人材育成」の「（ウ）学び続けるまちを目指して
③地域コミュニティ活動を担う人材の育成」の主な取り組
みの欄に「あまがさき環境オープンカレッジ」を記入して
はどうか。

1

[その他]
　「（２）学校教育・社会教育と人材育成」の「（ウ）学び続
けるまちを目指して③地域コミュニティ活動を担う人材の
育成」については、様々な分野の取組が含まれており、
ご指摘の取組もその主旨に合っていると認識しておりま
すが、ウ－③では個々の取組ではなく、そうした取組の
総称（例えば（仮称）まち大学あまがさき検討事業のよう
に）を記載させていただいたものです。

環境への取組について

定住・転入促進の施策について



8

【住環境の改善と整備等について】
　電線の地中化と電線の撤去について、取り合えず出来
る所から撤去していく。最近工場跡地や老朽化した住宅
を買い取り建売住宅団地が出来ています。良い事だと思
います。それで10戸以上建てる団地から地中化を条例
化すれば良いと思います。住宅価格は上がりますが将
来を考えれば必要です。それなりの価格で買える人が集
まるのも将来的に良いと思います。

1

9

【住環境の改善と整備等について】
　密集地帯の解消、空き家・老朽化住宅の撤去も絶対必
要な条件ですが、取り合えずとして優良美装住宅への固
定資産税の定額減税をする。現在はその逆になってい
る。美しい町並みの促進を図ることです。
　また、外美装へのリフォームをするなどして、町の美装
化を進める事で尼崎のイメージが良くなると思います。今
尼崎市役所関係の職員で市内に住んでもらう事も必要
です。安定した収入があるのですから優良美装住宅に
住んでもらい、市の町づくりとイメージアップに協力しても
らいたいと思います。

1

10

　【防犯カメラの設置】
　安全安心の町づくりのため、防犯灯の数、それ以上の
設置も必要と思います。

1

[その他]
　安全安心なまちづくりについては、子育てファミリー世
帯を中心とした現役世代の定住・転入の促進につながる
重要な要素の１つであると考えており、総合戦略で定め
る３つの基本目標を支える６つの政策分野の「⑤シビック
プライドの醸成」に含まれていることからご理解いただけ
ると思います。
　なお、追加の取組については、限られた予算の中、こ
れまで実施してきている他事業との優先度を見極めるな
どの検証作業が必要であり、今後、この総合戦略を進め
るなかで検討してまいります。
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　在宅勤務をしたい人と在宅勤務者募集する企業をマッ
チングする事業をはじめてはどうか。
　仕事の創出につながり、尼崎市に住みたいと思う人も
増えるのではないか。

1

[その他]
　雇用と就労のマッチングについては、市民生活の安
定、質の向上に重要な要素の１つだと考えており、総合
戦略で定める３つの基本目標を支える６つの政策分野
の「③安心して働ける場の創出」に含まれていることから
ご理解いただけると思います。
　なお、追加の取組については、限られた予算の中、こ
れまで実施してきている他事業との優先度を見極めるな
どの検証作業が必要であり、今後、この総合戦略を進め
るなかで検討してまいります。

12

　パブリックコメントの募集期間をもっと長くしていただき
たい。
　できるだけ詳しく調べてから意見を提出するために最
低３０日は必要ではないか。
　尼崎市は要綱で、２０日間でもいいし、場合によっては
７日間でもいいことになっている。
　あまり意見を出してほしくないのではないかと思われて
も仕方ないのではないか。

1

[今回の意見公募の対象としていないもの]
　「尼崎人口ビジョン及び尼崎版総合戦略（素案）に対す
るパブリックコメント」につきましては、国への報告期限等
を踏まえ20日間とさせていただきました。

[その他]
　良好な住環境の形成は、子育てファミリー世帯を中心
とした現役世代の定住・転入の促進につながる重要な要
素の１つであると考えており、総合戦略で定める３つの
基本目標を支える６つの政策分野の「⑥よりよい住環境
の創出と都市機能の最適化」を掲げていることからご理
解いただけると思います。
　なお、新たな個別具体的な取組については、限られた
予算の中、これまで実施してきている他事業との優先度
を見極めるなどの検証作業が必要であり、今後、この総
合戦略を進めるなかで検討してまいります。

個別具体的な取組について


